Grammaire
Introduction

Les mots ont deux caractéristiques : 

· une nature, c’est-à-dire ce qu’ils sont ;

· une fonction, c’est-à-dire ce qu’ils font.

Pour simplifier, nous pouvons établir une comparaison avec vous :

· votre nature, c’est d’être une fille ou un garçon. C’est un état qui ne changera jamais.

	Pierre est un garçon.
	Table est un nom.

	Marie est une fille.
	Boire est un verbe.


· votre fonction, c’est votre ou vos rôle(s). Être élève ; travailleur après les cours ; musicien ; joueur de foot, de tennis, de basket…
À la différence de la nature, la fonction peut varier selon les circonstances, selon l’endroit où vous vous trouvez. Pour le mot, le schéma est identique : selon sa place dans la phrase, le mot change de fonction.
	Pierre est défenseur dans son club de foot.
	Pierre frappe Jean.   ( Pierre est sujet.

	Pierre est un élève à l’école.
	Jean frappe Pierre.   ( Pierre est C. direct.


Ajoutons encore que votre tenue vestimentaire change selon votre fonction : tenue classique, tenue de sport, bleu de travail… De même pour le mot : le mot change de « tenue » selon sa fonction (avec ou sans préposition, etc.).
	Au football, Pierre porte un short, un maillot et des crampons.
	Les ouvriers construisent la ferme.  
( Ferme est COD, donc sans préposition.

	À l’atelier, Pierre porte un bleu de travail et des chaussures de sécurité.
	Les ouvriers travaillent à la ferme.  

( Ferme est COI, donc avec préposition.


1. Nature

Quant à leur nature, on peut classer les mots en deux grandes catégories :
· les mots-sens, c’est-à-dire les mots qui donnent du sens, qu’on peut associer à une image ;

· les mots-outils, c’est-à-dire les mots qui servent à construire la phrase.

1.1. Les mots-sens
1.1.1. Le nom
Le nom est un mot qui sert à désigner :  
–  les êtres (Pierre…)







–  les choses (boîte…)







–  les idées / choses abstraites (patience…)

a) Les noms communs
Ex. :  table, chaise, boisson, liberté, avarice…
b) Les noms propres
Ex. : Bruxelles, Mouscron, Belgique, Europe, Pierre, Marie, Molière, Shakespeare…
1.1.2. L’adjectif

L’adjectif est un mot que l’on joint au nom pour le qualifier, pour préciser sa manière d’être.
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L’adjectif varie en genre et 
en nombre.

Il s’accorde avec le nom auquel il se rapporte : 

· un chat blanc ;
· la maison blanche ;
· des manteaux blancs ;

· des pages blanches. 


On notera encore une catégorie particulière d’adjectifs : les adjectifs ordinaux.

Ex. : premier, troisième, douzième, centième…
1.1.3. Le verbe

Ex. : boire, manger, être, avoir, rêver…
Le verbe varie :

· en mode (indicatif, impératif, subjonctif, participe)
· en temps (présent, passé composé, passé simple, imparfait, futur simple…)
· en voix (actif ou passif : Je tue ou Je suis tué)
· en personne (Je, tu, il/elle, on, nous, vous, ils/elles)





Dès lors, selon son mode, temps et/ou voix, le verbe se composera de :

· un élément : Je mange 

· deux éléments : J’ai mangé
· trois éléments : J’ai été mangé
Le verbe est le centre de la phrase : tous les éléments se raccrochent à lui. 

1.1.4. L’adverbe

Ex. : lentement, doucement, généralement, très, vite, bien…
L’adverbe est un mot invariable, c’est-à-dire qu’il ne se met jamais au pluriel ou au féminin.

Il sert à compléter : 

· un verbe : Elle écrit bien
· un autre adverbe : Elle écrit très rapidement.
· un adjectif : Son écriture est très belle. 

1.2. Les mots-outils

1.2.1. Le déterminant

Le déterminant est un mot placé devant le nom qui sert à déterminer celui-ci. Le nom est presque toujours précédé d’un déterminant. Celui-ci peut aussi changer le sens d’une phrase. 

· J’aime beaucoup les chats.

· J’aime beaucoup un chat.

· J’aime beaucoup ce chat.

· J’aime beaucoup mon chat.

· J’aime beaucoup certains chats.

a) Article
Défini : le, la, les.

Indéfini : un, une, des, de.
( Il neige de gros flocons.
Élidé (devant une voyelle et le h muet) : l’.

( L’automobile, l’école, l’immeuble, l’os, l’urne, l’Yser.
( Je vais à l’hôpital, mais sans le Hollandais.
Contracté : du, des, au, aux.

( Du : de + le
( Des : de + les
( Au : à + le
( Aux : à + les
1.2.2. Le pronom

Le pronom est un mot qui remplace le nom, pour éviter une répétition :

· J’ai cueilli les fleurs.

· Les fleurs sont belles.

( Les fleurs que j’ai cueillies sont belles.
Il peut aussi servir à indiquer la personne grammaticale dans la conjugaison (Je lis, tu lis, il lit…) ou jouer le rôle d’un nom indéterminé (Tout est perdu.).

a) Personnel
	
	Fonction
	1erp.
	2èp.
	3èp.
	Réfléchi

	Sg.
	Sujet
	Je
	Tu
	Il

Elle
	

Se

	
	COD
	Me
	Te
	Le

La
	

	
	COI sans prép.
	Me
	Te
	Lui
	

	
	
	Moi
	Toi
	Lui

Elle
	Soi

	Pl.
	Sujet
	Nous
	Vous
	Ils

Elles
	

Se

	
	COD
	Nous
	Vous
	Les
	

	
	COI sans prép.
	Nous
	Vous
	Leur
	

	
	
	Nous
	Vous
	Eux

Elles
	Soi


Le pronom personnel désigne les êtres ou les choses, en donnant la personne grammaticale.

NB : Les pronoms il/elle renvoient au sujet de la phrase précédente.

( Vincent a téléphoné à Christophe. Il n’allait pas très bien.
b) Démonstratif
	
	Masculin
	Féminin

	Singulier
	Ce
	Cette

	
	Cet
	

	Pluriel
	Ces


Le déterminant démonstratif sert à montrer (réellement ou de façon figurée) les êtres et les choses.

· Donne-moi ce livre.
· Il fait froid cet hiver.

· Elle me posa cette question : « As-tu bien dormi ? ».

b) Démonstratif
	
	Singulier

	
	Masculin
	Féminin
	Neutre

	Formes simples
	Celui
	Celle
	Ce

	Formes composées
	Celui-ci
	Celle-ci
	Ceci

	
	Celui-là
	Celle-là
	Cela

ça

	

	
	Pluriel

	
	Masculin
	Féminin

	Formes simples
	Ceux
	Celles

	Formes composées
	Ceux-ci
	Celles-ci

	
	Ceux-là
	Celles-là


Le pronom démonstratif remplace le nom, mais toujours avec cette idée de « montrer » les êtres ou les choses.

· Quelle cravate préfères-tu ?

· Je préfère cette cravate.
( Je préfère celle-là.
NB : Le pronom démonstratif renvoie au complément de la phrase précédente.
( Vincent a téléphoné à Christophe. Celui-ci n’allait pas très bien.
c) Possessif
	
	Nom singulier
	Nom pluriel

	
	Masculin
	Féminin
	

	1ère Sg.
	Mon
	Ma
	Mes

	2ème Sg.
	Ton
	Ta
	Tes

	3ème Sg.
	Son
	Sa
	Ses

	1ère  Pl.
	Notre

Votre

Leur
	Nos

	2ème Pl.
	
	Vos

	3ème Pl.
	
	Leurs


Le déterminant possessif détermine le nom en indiquant une idée de possession, d’appartenance.

· Rends-moi mon livre.
· C’est ton idée.
d) Indéfini
Ex. : Aucun, chaque, différents, divers, pas un, plus d’un, plusieurs, quelque, tel, tout…
Le déterminant indéfini se joint au nom pour exprimer une idée vague, indéfinie.

c) Possessif
	
	Un seul objet

	
	Masculin
	Féminin

	Un seul possesseur
	Le mien
	la mienne

	
	Le tien
	la tienne

	
	Le sien
	la sienne

	Plusieurs possesseurs
	Le nôtre
	La nôtre

	
	Le vôtre
	La vôtre

	
	Le leur
	La leur


	
	Plusieurs objets

	
	Masculin
	Féminin

	Un seul possesseur
	Les miens
	Les miennes

	
	Les tiens
	Les tiennes

	
	Les siens
	Les siennes

	Plusieurs possesseurs
	Les nôtres
	Les nôtres

	
	Les vôtres
	Les vôtres

	
	Les leurs
	Les leurs


Le pronom possessif remplace le nom, mais toujours avec cette idée possession, d’appartenance.

· Veux-tu mon bic ?
· Non, j’ai mon bic.
( Non, j’ai le mien.
d) Indéfini
Ex : Autre chose, Grand-chose, Peu de chose, Quelque chose, Autrui, Chacun(e), Je ne sais qui, Je ne sais quoi, Quelqu’un(e).
On, Personne, Rien.

Aucun(e), Certain(e)s, L’un(e), L’autre, L’un(e) et l’autre, Nul(le),
Pas un(e), Plus d’un(e), Plusieurs, Un(e) tel(le), Tout.
Le pronom indéfini remplace le nom d’une manière vague, indéfinie.

e) Interrogatif
Ex. : Quel, quelle…
Le déterminant interrogatif s’emploie quand on pose une question à propos du nom qu’il détermine.

f) Numéral
Ex. : Un, deux, trois, trente-trois, cent, mille…
Le déterminant numéral sert à exprimer de façon précise le nombre des êtres ou des choses.

e) Interrogatif
Ex. : Qui ?, que ?, quoi ?

Lequel ?, laquelle ?, lesquels ?, lesquelles ?

Duquel ?, de laquelle ?, desquels ?, desquelles ?

Auquel ?, à laquelle ?, auxquels ?, auxquelles ?
Le pronom interrogatif remplace un nom au sujet duquel l’émetteur demande une information.

· Que veux-tu ? Du pain.
· Laquelle de ces robes choisis-tu ?
f) Relatif
Ex. : Qui, que, quoi, dont, où

Lequel, laquelle, lesquels, lesquelles

Duquel, de laquelle, desquels, desquelles

Auquel, à laquelle, auxquels, auxquelles
Le pronom relatif sert à remplacer un mot ou un groupe de mots qui se retrouvent dans deux phrases (P1 et P2).
· Ces personnes sont parties.

P1

· J’ai aimé ces personnes.

P2
( Ces personnes que j’ai aimées sont parties.
1.2.3. Les mots-liens

a) La préposition
Ex. :  à, après, avant, avec, chez, contre, dans, de, depuis, derrière, dès, devant, en, entre, envers, hors, jusque, malgré, outre, par, parmi, pour, sans, sauf, selon, sous, sur, vers…
La préposition est un mot invariable qui sert à introduire un complément. Elle fonctionne toujours avec un nom (ou un groupe nominal) ou un pronom.
b) La conjonction de coordination
Ex. : Et, ou, ni, mais,  car, or…
La conjonction de coordination est un mot invariable qui sert à unir :

· deux éléments de même fonction : J’ai un chien et un chat.
· deux phrases de même nature : C’est un élève qui étudie ses leçons mais qui ne fait pas ses devoirs.
c) La conjonction de subordination
La conjonction de subordination est un mot invariable qui sert à unir une phrase subordonnée (p1) à une phrase principale (P) :

Je m’en irai 
quand

tu auras fini tes devoirs.




P                   Cj. S.


p1
La conjonction de subordination indique également une nuance :

· objet : que
· temps : quand, lorsque, comme, avant que, alors que, tandis que, depuis que.
· condition, supposition : si, au cas où, à condition que, pourvu que, à moins que.
· concession, opposition : bien que, quoique, alors que, tandis que.
· cause : comme, parce que, puisque, vu que, étant donné que.
· but : pour que, de peur que.
· conséquence : que, de sorte que, en sorte que, de façon que, de manière que.
· comparaison : comme, de même que, ainsi que, autant que, plus que, moins que, non moins que, selon que, suivant que, comme si…






Les verbes composés se construisent grâce à deux verbes appelés auxiliaires.


Il s’agit des verbes être et avoir.





Ex. :


J’ai mangé.


Je suis parti.














Le genre d’un mot


est soit masculin soit


féminin.





Son nombre est 


soit singulier soit pluriel.
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